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Quatre ans déformation en recherche à VA.R.C. :
bilan et perspective

Margot de Serres, Jean-Denis Groleau, Professeurs de mathématiques, Collège Jean-de-
Brébeuf

^Tranquillement, nous nous étions dissimulés der
rière des décennies d'enseignement, quand soudain,
PAREA vint éveiller une passion que la charge profes
sorale avait étouffée. Le réveil arrivait à point. Il faut
souligner ici que nous sommes issus du secteur privé, et
ce n'est qu'en janvier 1994 que nous avons eu accès au
Programme d'aide à la recherche sur l'enseignement et
l'apprentissage. Cette occasion fut pour nous l'élément
déclencheur qui nous permit de renouer avec la recher
che appliquée, de découvrir, par l'intermédiaire de
Louise Lafortune, l'Association pour la Recherche au
Collégial.

Nos premiers contacts avec l'ARC se sont faits véri
tablement lors de séminaires. Nous n'en n'avons point
abusé, mais nous les avons beaucoup utilisés et ce, pour
deux raisons :

- d'une part, ceux-ci nous ont permis de prendre
contact avec les chercheurs du réseau, occasion
importante de vivre et de partager les difficultés et
les plaisirs que procure larecherche;

- d'autre part, ils nous ont donné l'occasion de dé
couvrir et de rafraîchir certaines connaissances uti
les, sinon essentielles au chercheur.

Ainsi, sans que nous en ayons eu pleinement con
science, les séminaires nous ont permis de concevoir
notre recherche sous un angle différent. Ma collègue
Margot et moi avons reçu une formation scientifique et
plus particulièrement mathématique. Cette formation
ou, «déformation », nous a aiguillés tout naturellement
àopter pour une méthodologie de type méthodes quan
titatives. Nous en sommes, par le biais des séminaires et
des rencontres avec des collègues chercheurs, àprivilé
gier l'analyse qualitative. Le passage s'est fait doucette
ment, certes, mais non sans questionnement. Nous
avons perçu que les exigences inhérentes à une bonne
recherche qualitative sont considérables, mais en tout
état de cause, les données qualitatives sont riches et
porteuses de sens. Ainsi, les séminaires surla recherche-
qualitative auxquels nous avons assisté ont contribué
grandement à l'évolution de notre recherche.

En bref, le but de notre intervention n'est pas de dé
crire notre recherche, ni de faire un bilan des quatre
années de séminaires, car nous fréquentons l'ARC de

puis à peine un an et demi. Par ailleurs, nous sommes
d'avis :

- que les séminaires jouent un rôle de formation et
d'enrichissement important pour tout nouveau
chercheur

- que les séminaires répondent àun besoin par leurs
variétés de thèmes

- que les séminaires sont un bon moyen pour tout
nouveau chercheur de découvrir des personnes res
sources qui pourront le guider tout au long de sa
recherche

- que les séminaires permettent, par leur nombre
restreint de participants, la communication entre
les personnes présentes

- que les séminaires constituent le caractère fonda
mental, la réalité permanente del'ARC.

On ne peut nier les efforts soutenus que, d'année en
année, les membres de l'exécutif de l'ARC mettent
pour assurer des activités pédagogiques de qualité au
sein de l'Association. On nepeut nier l'ouverture d'es
prit que manifestent ces gens; le forum d'aujourd'hui en
est une preuve. Dans ce contexte, nous croyons très à
propos de provoquer une discussion. Alors tout naïve
ment dans unpremier élan nous lançons :

V

« A bas les séminaires de l'arc »
Pourquoi «À BAS LES SÉMINAIRES DE

L ARC »... pourquoi ?

Parce que, ensemble, nous sommes inventifs et dé
bordants d'inspiration.

Parce que, ensemble, nous sommes créateurs et qu'il
nous est permis de croire, que si nécessaire, nous pour
rions imaginer un véhicule de remplacement. Quatre
années ne sont pas suffisantes pour conclure qu'une
façon de faire est usée. Quatre années sont une période
sans doute acceptable pour envisager une mise au point.
Le temps qui reste à notre disposition pour cet atelier
devrait être consacré à ce type de questionnement.
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À Vécole de la recherche
Animatrices : Andrée Cantin, Cégep de Joliette, Jeannette Girard, Cégep d'Alma
Panélistes : Robert Ducharme, Collège de Saint-Jérôme

Jean-Denis Groleau, Collège Jean-de-Brébeuf
Hélène Lavoie, DGEC

François Lasnier, Cégep de Sainte-Foy

Première partie

Jeannette Girard
(Animateur)... Bonjour et bienvenue, nous avons

invité 2 conférenciers pour vous présenter les réalisa
tions de l'Association pour la recherche au collégial.
Dans un premier temps, nous avons invité pour
présenter un historique des différents colloques, une
personnalité très connue au Québec pour ses recher
ches... dans les poubelles, donc, M. Timé.

Entrée de Môman

L'innocent, excusez-le, comme d'habitude y'a mal
compris quand y'a vu qui'était invité à donner une
conférence icitte pour du monde branché y'é t'allé se
faire brancher à l'hôpital mais ils l'ont gardé en
observation en psychiatrie, ... l'innocent il m'a
demandéde faire sa conférence à sa place.

Ym'a dit, c'est pas compliqué, t'as juste à lire.
C'é ben beau, mais il faut que je le trouve (fouille

dans le sac).

Hey l'innocent, ...ah! au moins j'ai trouvé son
canevas (sors la boîte de conserve). Une chance qui
conserve tout mon Time.

Je souhaite la bienvenue à tout le monde et aux
autres aussi en mon nom personnel et au nom de
Timé...

En 88... 1er colloque - faut bien commencer quelque
part, j'imagine qu'y a dû s'en faire des contacts, pis
c'était dans une maison neuve en plus, y'on dû faire du
ménage après avec 30 personnes à coucher... J'espère
qui'on pas tous couché dans le même lit.

Après ça... c'est allé ben vite y paraît, là ils se sont
documentés, pis ensuite ils se sont légalisés,... j'imagine
quittaient tannés de vivre en concubinage. Y'ont ben
fait, ça fait desenfantsplus forts.

En parlant d'enfants, en 91, ils ont décidé de
s'intéresser à l'aide à l'apprentissage. C'est sûr que
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quand tu Li-Moi-Lou, t'as besoin d'aide. Pis, y'ont
monté un bateau-école... tout un bateau, ...Le
Séminaire.

En92, ils se sont retrouvés devant 3 rivières ... C'est
sûr quand y'a trop de choix y'en a qui abandonnent
avant leur diplôme hein.

En 93, ils se sont ouverts au monde du Québec avec
les collèges une force vive, j'aurais ben dû envoyer Pôpa
...est pas terrible sa force vive, ...ouais y'aurait ben
besoinde force vive en ce temps citte.

L'année dernière, c'était sur la créativité, y'en a qui
se sont bourrés la face au McArc - un restaurant ben
populaire pour les chercheurs en émergence. Mais chu
sûre que ça valait pas ma dinde, une dinde on s'en sort
pas c'est fondamental, pas besoin de faire de recherche
pour savoir ça.

Enfin on arrive cette année, surun monde branché,
hé, ça m'fait penser qui faut que j'aille voir si Timé ils
l'ont branché...

Hé ben, j'vous dis bonjour en mon nom et au nom
de Timé je vous laisse avec une dernière pensée du
grand philosophe Timé :Dis-moi ce que tu jettes et je te
dirai ceque tu cherches.

(Animateur) On remercie Môman d'avoir voulu
remplacer pôpa à pied levé.

Jeannette Girard, Collège d'Alma
Normand Simard, Collège d'Alma

Deuxième partie

Andrée Cantin

Présentateur : Ne pensez pas qu 'on vous a monté un
bateau ce matin; mais d'autres pourraient vouloir vous
parler de bateau. Voici le Capitaine ARC.

Chers Cheurs et chères Cheures,




